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ASSEMBLÉE GÉNÉRALE ORDINAIRE 

SAMEDI 3 MAI 2025 

 

Le 3 mai 2025 s’est tenue l’Assemblée Générale ordinaire dans la salle de l’Arsenal au sein de 

la Citadelle à Port-Louis, mise à notre disposition gracieusement par le Musée national de la 

Marine. 

 

Le président Georges Hesters ouvre les débats à 10h30. 

 

Sur un effectif de 320 membres inscrits, 52 membres de l’association étaient présents à ces 

assemblées et 90 membres étaient représentés. 

 

Avant d’aborder l’ordre du jour, le président remercie la présence de madame Annette Batelier 

représentant monsieur Daniel Martin maire de Port-Louis, de madame Brigitte Nicolas, 

directrice et conservatrice du musée de la Cie des Indes. 

Nous déplorons cependant l’absence remarquée d’un représentant de la Mairie de Lorient, 

pourtant propriétaire du Musée 

Mr Jimmy Pahun député du Morbihan invité, s’est excusé. 

Avant d’ouvrir cette Assemblée, le président remercie les membres pour leurs présences 

 

 

Rapport Moral 

 

Exercice du 1erAvril 2024 au 31 Mars 2025 

 

 

Georges HESTERS 

 

Quelques chiffres décrivent notre activité au cours de l’exercice du 1er avril 2024 au 31 mars 

2025 : 

Notre Conseil d’Administration s’est réuni à cinq reprises dont une fois pour accueillir nos 

nouveaux administrateurs, soit, si l’on occulte la période des vacances, une fois tous les deux 

mois.  

Le Comité de Rédaction de notre lettre par trois fois pour les numéros 11 et 12 qui sont parus 

en septembre et avril.  

Le numéro 13 étant actuellement en préparation 

 

Une minute de silence a été observée pour honorer le souvenir de quelques uns de nos 

membres disparus. 
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Nous avons participé par trois fois à diverses réunions des « commissions patrimoine » de 

Lorient ainsi qu’aux Assemblées Générales de notre partenaire Port Louis-Épices. 

Aux Conseils du Groupement des Associations d’Histoire Locale du Pays de Lorient 

(GAHLPL) et aux Assemblées Générales du Groupement des Associations d’Amis de Musées 

Bretons (GAAMB). 

 

Nous avons été présents sur le stand du musée de la Cie des Indes lors de la manifestation 

« Lorient Océan » du 3 au 6 juillet, ainsi qu’au forum des associations le 7 septembre. 

 

Conférences 

Trois conférences ont été présentées salle de la criée, nous remercions ici monsieur le maire de 

Port-Louis pour la mise à notre disposition de cette salle. 

 

• le 24 avril  « La marine en bois au temps des rois » par Guy Tournier. 

• le 26 juin « C'est une maison... Heurs et malheurs du plus ancien édifice de la 

Compagnie des Indes à Lorient »  par René Estienne 

• le 9 octobre « Les routes de la porcelaine » par  Gérard Bouillé 

• le 11 décembre Débat-Conférence « C’est quoi un musée ? » par Guy Tournier, 

secrétaire de l’AMCI 

 

 

Lettre des Amis du Musée de la Compagnie des Indes 

 

Je rappelle que nous avons diffusé lors cet exercice deux lettres, les N° 11 et 12.  

Pour ces deux numéros nous avons souhaité, après un long débat au sein du conseil, changer le 

titre de notre publication. Nous l'appelons désormais « La Plume de l’Orient, lettre des amis 

du musée de la Compagnie des Indes » 

La parution de cette lettre est toujours appréciée. Nous en avons fait imprimer quelques 

exemplaires papier, qui sont vendus si vous le souhaitez, à la fin de cette assemblée. 

Un exemplaire est déposé pour chaque numéro dans la salle de lecture du Service Historique 

de la Défense à Lorient. 

Un grand merci renouvelé aux auteurs et au comité de rédaction qui ont accompli un travail 

formidable et minutieux. 

 

 

Voyages d’études 

 

A Nantes, le 4 avril, découverte de l’exposition Gengis Khan, exposition à laquelle notre 

Musée a prêté gracieusement l’une de ses pièces majeures, la représentation d’un dromadaire. 

 

Le 24 octobre, Des Samouraïs au Kawaii à l’abbaye de Daoulas et De fil en Aiguille chez les 

Nabis à Pont-Aven 

 

A Paris, le 9 janvier visite du Musée Guimet, l’Or des Ming – La Chine des Tang. 
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Et pour finir, le 25 mars, Morlaix avec la visite du patrimoine industriel de l’ancienne 

manufacture et des maisons à Pondalez. 

 

Notez que désormais, lorsque nous organisons une visite s’appuyant sur un déplacement en 

car, nous calculons le coût du déplacement sur la base de 25 à 30 personnes car nous avons 

constaté qu’il était impossible de remplir un car de 50 places 

 

Repas annuel 

Nous avons également conforté notre amitié le 15 janvier lors de notre repas annuel qui a réuni 

une quarantaine de convives dans le restaurant le « 26/28 » à Lorient. 

Notre conservatrice, Madame Brigitte Nicolas a bien entendu partagé ce moment de 

convivialité avec nous 

 

Diverses activités 

Nous avons rencontré à diverses reprises Madame Nicolas pour aborder avec elle des pistes 

nouvelles pour accroître le rayonnement de notre cher musée.  

 

Don 

Pour répondre à notre objectif fondamental et prioritaire nous avons acquis, en collaboration 

avec Madame Nicolas, grâce à vos cotisations, de nouvelles pièces pour enrichir le rayonnement 

de notre musée :  

 

• Un Gobelet en argent Par Pierre-Hyacinthe Cordé, gravé F. Collet, orfèvre à Lorient, 

pour compléter la verseuse à café acquise en 2021. 

• Un bol à raser, porcelaine japonaise, Arita, vers 1700. Modèle inspiré d'un modèle 

hollandais en étain ou en faïence. Décoré dans les couleurs d'Imari avec un vase de 

fleurs. 

• Un Tromblon de marine à monture en noyer, platine à silex, de la manufacture de 

Tulle. 

Ce dernier acquis grâce au généreux don de Monsieur Avisseau. 

 

 

Autres travaux 

Création d’une section des « petits amis » 

Le projet est élaboré avec Lorène Dideron du MCI, Chargée du secteur des publics. 

Malheureusement un changement d’interlocuteur et l’attente d’un référent de l’académie de 

Rennes ne nous a pas permis de démarrer cette activité en début d’année scolaire. 

Le projet est donc reporté à la rentrée prochaine. 

 

Commission mécénat  

Nous avons mis en sommeil ce projet dans l’attente des conclusions des travaux pilotés par 

l’Assistant Maitre d’Ouvrage sur un rapprochement entre les deux musées de la Citadelle. 

Travaux auxquels, il nous avait promis de participer. 

Nous constatons l’effondrement du projet initial. Cette affaire doit se traduite par l’installation 

d’une salle d’interprétation et un meilleur fléchage au sein de la Citadelle.  
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Tout cela ne serait peut-être pas arrivé si dès le début des travaux nous avions été invités. Il 

rappelle que la loi du 4 janvier 2002 sur les musées considère que le public est partie intégrante 

d’un musée de France et que l’AAMCI devrait être considérée comme un de ses représentants, 

certes non exclusif, mais représentatif de ce public. 

 

Rappel de nos souhaits concernant le Musée de la Compagnie des indes 

Guy Tournier rappelle les souhaits de voir notre musée disposer d’espaces dédiés aux 

expositions temporaires et ceux du MCI sont bien faibles pour un Musée de France. Il en est de 

même pour les réserves qui sont étroites dans un espace de travail et de conservation discutable, 

et beaucoup trop réduit. Tout cela handicape la croissance et le fonctionnement de ce musée 

unique. 

Il rappelle que notre musée de la Compagnie des indes est unique dans le monde. Il n’y a rien 

de semblable ni à Amsterdam, ou siégeait la VOC, ni à Londres, pour de l’East Indian 

Company, ni à Lisbonne, ni ailleurs aux indes ou même à Jakarta, ex-Batavia avec juste une 

salle d’évocation de la présence des hollandais au 17e et 18e siècles. 

Il rappelle que l’aventure des Compagnie des indes est un fait historique qui s’est étalé sur deux 

siècles et qui a contribué à une profonde restructuration sociale et à l’élargissement du 

commerce mondial tel que nous le connaissons aujourd’hui. 

Tout cela mériterait un espace digne de cette histoire avec un grand H a-t-il précisé, sans 

pourtant se prononcer sur son implantation dans tel ou tel lieu. Cette décision appartient aux 

« politiques » et non à une association d’amis.  

 

Conclusion du Président 

Comme toutes les années, le Président Georges Hesters renouvelle son message afin de susciter 

de nouvelles candidatures pour participer aux travaux de notre Conseil d’Administration.  

En effet, il est important que le Conseil puisse se renouveler dans les prochaines années car 

quelques fonctions indispensables à la vie d’une association devront être pourvues, les 

titulaires actuels prenant de l’âge. Les bonnes volontés sont donc les bienvenues. 

Notez que nous dispensons aux nouveaux administrateurs un information sur le contexte 

réglementaire et culturel d’un musée de France. 

 

Effectifs 

Secrétaire Guy Tournier 

Nous comptons à la fin de l’exercice 320 membres. 

 

 Soit :  90 adhésions seules 

  230 adhésions familles 

 

Nous avons accueilli 56 nouveaux membres au cours de l’exercice 

 

Vote sur l’approbation du Rapport Moral 

 

Vote à main levée : le Rapport Moral est approuvé à l’unanimité. 
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Rapport Financier 

 

Patricia Labourgade, Trésorière 

 

Exercice 1er avril 2024 – 31 mars 2025 

Compte de Résultat et situation financière 

 

 
 

Ligne « encaissements visites et sorties » Soit 9 094,50 -7 764,20= 1 340,30 € avec une dette 

au trésor public sur la sortie à Morlaix de 859,00 €. Nous obtenons ainsi un solde de 481,30 €.  

De cet excédent il faudrait soustraire quelques personnes absentes qui ayant réglé, nous sont 

laissé leur participation. Nous les en remercions. 

Nous avons dépassé le budget des frais généraux par l’acquisition d’un nouvel ordinateur pour 

500 € avec la Suite-office en W11 de Windows pour remplacer l’ordinateur actuel, très 

ancien, en V7 de Windows. 

Les autres comptes de charges montrent une gestion économe de notre association sans pour 

cela s’être privé de besoins utiles. 
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Approbation du Rapport Financier 

 

Vote à main levée : le Rapport Financier est approuvé à l’unanimité et quitus est donné à 

la Trésorière pour sa gestion. 

 

Budget Prévisionnel 

 
 

La trésorière présente le budget prévisionnel pour le prochain exercice. Compte tenu de 

l’excellente tenue des comptes, un budget représentant près du tiers des cotisations est alloué à 

l’acquisition d’œuvres. 

Il est noté qu’un petit budget de 150 € est proposé pour financer des activités des « Jeunes Amis 

du Musée ». 

 

Approbation du Budget Prévisionnel 

 

Vote à main levée : le budget prévisionnel est approuvé à l’unanimité. 



Association des Amis du Musée de la Compagnie des Indes 
 

Page 7 
 

 

La parole est donnée à Madame Brigitte Nicolas 

 

Conservatrice en chef du patrimoine 

Directrice du Musée de la Compagnie des Indes 

Laissant la parole à Madame Nicolas celle-ci a présenté les précédentes acquisitions du Musée 

de la Compagnie des Indes et son programme, notamment l’exposition temporaire « Florence 

Corbi - Céramique contemporaine », et l’invitation faite au Football Club de Lorient pour venir 

découvrir les collections du musée et y choisir une ou plusieurs œuvres, et ainsi offrir un regard 

croisé entre deux univers apparemment éloignés. 

Elle énumère les différents évènements nationaux où elle a été invitée à présenter le Musée de 

la Compagnie des Indes, assurant ainsi son rayonnement, et internationaux puisqu’elle est 

intervenue en sa qualité de conservatrice à Goa.  

 

Applaudissements de l’assemblée pour cette présentation. 

 

 

Élections au poste d’administrateur 

Trois postes sont à pourvoir : 

Candidats au renouvellement 

 

Gérald HUSSENOT-DESENONGES  

Michel TABARY 

Nouveaux Candidats 

   Aucun – ce que le secrétaire déplore. 

 

Vote sur l’élection des administrateurs en renouvellement de mandat 

 

Vote à main levée : le renouvellement des deux candidats Messieurs HUSSENOT-

DESENONGES et TABARY est voté à l’unanimité. 

Sur ce résultat le président clos les débat de cette assemblée à 12h30.  

 

 

L’ordre du jour étant épuisé, le président lève la séance 

 

Le prochain Conseil d’Administration se tiendra au mois de septembre 2025. 

 

 

Le Président        Le Secrétaire 

Georges Hesters       Guy Tournier 


